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АНАЛИЗ 

ОБСЕрватория не наших ЗВЕЗД 
 
В начале августа президент Назарбаев создал комиссию по подготовке к 
председательству в Организации по безопасности и сотрудничеству в 
Европе (ОБСЕ), тем самым утверждая, что Казахстан выполнил 
обязательства перед Организацией. Осталось совсем немного времени, и 
наша страна 1 января 2010 года станет полномочным председателем 
ОБСЕ. На сегодняшний день это одна из самых авторитетных 
международных организаций, членство в которой накладывает на 
состоящие в ней страны-участницы дополнительные обязательства. 

 
После развала СССР, так уж случилось, все 15 бывших республик Союза почти 

автоматически вступили в Организацию, впридачу к членству во многих других 
объединениях, союзах, альянсах и форумах. Но готов ли Казахстан к почетной 
миссии отправления демократических процедур и контролю демократических и 
экономических процессов, занимая пост главы ОБСЕ целый год? Не слишком ли 
доверились обещаниям нашей страны другие государства, проголосовав два года 
назад за ротационную должность? 
У нас свои калоши 

Как известно, два года назад в Мадриде министр иностранных дел РК Марат 
Тажин чуть ли не клятвенно пообещал высокому собранию коллег из ОБСЕ, что 
Казахстан проведет необходимые демократические реформы и станет паинькой. 
Дескать, все увидят РК в новом качестве и виде.  До этого события происходили 
(да и сейчас происходят) неоднократные попытки представителей Организации по 
увещеванию казахстанских властей, прямо указывались недостатки и недоработки 
в общественно-политической и других сферах, говорилось о необходимых 
реформах законодательства, о недопустимости применения некоторых 
государственных и законодательных процедур, да и еще много о чем. 

Наша страна, вернее, ее представители на международной арене и внутри 
Казахстана в ответ на эти замечания согласно кивали, по-восточному посмеиваясь 
в отсутствующие бородки, мол, хоп, ребята, вы сказали, мы выслушали, 
постараемся исправиться, мы больше так не будем и т.д. Видимо, понимая, что 
дальше уже тянуть нельзя, в этом году в Казахстане были приняты поправки в 
законы о политических партиях, о выборах, о СМИ, которые как всегда 
громогласно были преподнесены как невиданные доселе процессы 
демократизации в высшем ее проявлении. Перед этим на сессии ОБСЕ, 
прошедшей в Астане, Нурсултан Назарбаев объявил о необходимости 
формирования как минимум двухпартийного парламента.  

Однако тот эффект, на который рассчитывал он и его спичрайтеры, был смазан 
недоверчивым молчанием участников сессионного заседания и жидкими хлопками 
клакеров административного аппарата. Скорее всего, понимая, что  с таким 



«багажом» (отсутствие реформ, нежелание соблюдать положения ОБСЕ, легкий 
косметический ремонт якобы демократических процессов, амбициозность, 
закомплексованность, обманчивая уверенность в себе как в лидере региональной 
державы и т.п.) негоже ломиться в гостеприимный дом, Назарбаев, а вслед за ним 
и остальные стали говорить о том, что мы сами знаем, с чем приходить, и, мол, не 
надо нам указывать на время прихода и совать тапочки. Мы придем в своих 
калошах и не будем их снимать. 

Примечательно, что на эти слова в ОБСЕ хоть и отреагировали, но не стали 
раздувать «мировой пожар», понимая, что процедуру с отзывом кандидатуры 
нашей страны запустить невозможно, и придется в который раз «выражать 
обеспокоенность» и «обращать внимание на моменты…». Что ж, теперь этой 
интернациональной площадке придется терпеть у себя такого председателя, на 
какого она согласилась два года назад. Неужели тогда, в Мадриде, зубры 
международной дипломатии и прожженные политики были столь наивны, веря 
посулам Марата Тажина об устремлениях нашего государства к реальным 
переменам? Впрочем, тогда сошлись две точки зрения, выражающие позицию 
двух блоков. 
Блочный период 

Эти блоки условно можно назвать: западный и восточный. За «западным» 
стояли США и государства Западной Европы, которые поначалу обусловливали 
председательство Казахстана в ОБСЕ довольно жесткими рамками. За 
«восточным» – Российская Федерация, поддерживаемая республиками бывшего 
Советского Союза, и часть стран юго-восточной Европы, которые, кто по инерции, 
кто в рамках СНГ, не могли не поддержать своего собрата по лагерю. Тогда, в 
Мадриде, помнится, министр иностранных дел РФ Сергей Лавров оказал 
неоценимую услугу все еще зачаточной казахстанской дипломатии. Он, видя, что 
еще немного, и неопытный Казахстан «поплывет» под натиском европейских 
политиков, выступил с заявлением, которое многие расценили как ультиматум 
ОБСЕ. 

После этого события  в Казахстане, вслед за Россией, стали появляться 
высказывания отдельных лиц,  в основном политического истеблишмента, о том, 
что, дескать, ОБСЕ в сложившемся виде исчерпала себя, нуждается в 
реформировании и обновлении. Впрочем, все эти высказывания были не больше, 
чем простой перепевкой чужих мелодий, этакие ремиксы. Если с Россией понятно, 
что она, имея в генах имперские амбиции, помня о своем «владычестве», 
старается доказать миру свою особую роль в международной политике, то 
Казахстан здесь выглядит несмышленым первоклашкой. И даже не первоклашкой, 
а учеником подготовительной группы, который смотрит на старшеклассников и 
пытается копировать манеру их поведения.  

Конечно, слова россиян о «необходимости реформирования ОБСЕ» пролились 
бальзамом на сердца наших властей, которые получили дополнительный бонус в 
оправдание своей внутриполитической рутины. Мол, мы, конечно, признаем устав 
организации, но и вы поймите, у нас своя специфика, местная, отдающая 
запахами степной полыни, алюкобонда астанинских новостроек и разливанного 
моря нефти. Не зря у нас обсасывается с разных сторон и в разных формах фраза 



президента Назарбаева, что мы не  собираемся «бежать за Западом, задрав 
штаны». 

Все слова наших чиновников и отдельных оппозиционных деятелей о том, что 
председательствование необходимо Казахстану, так как он сможет понять, как 
живут народы в условиях настоящей демократии, приблизит свои законы к 
общемировым и общеевропейским стандартам, что, дескать, наберется 
международного опыта и т.д., на наш взгляд, есть непонимание текущего момента. 
Впрочем, и эта точка зрения может быть подкорректирована.  

Разве за столько лет после объявления Казахстаном о выдвижении на пост 
председателя ОБСЕ нельзя было понять, что пока в государстве продолжается 
принципат, ни о каких подвижках в сознании государственных мужей не может 
идти и речи? Тому подтверждением служат прошедшие уже несколько раз 
различные выборы, принятие поправок в законы, ужесточающие свободу слова и 
низводящие к нулю права человека. Тому доказательство – злокачественная 
раковая коррупция во всех сферах государственного устройства, которую нельзя 
вылечить. Только ампутировать, ведь они не попросят об эвтаназии. И если бы 
мы, вернее, они, действительно стремились жить по нормальным 
демократическим законам, в правовом государстве, то неужели нельзя было за 
столь долгое время хотя бы для блезиру исправить сколиоз всех государственных 
вертикалей и горизонталей, на которых мы до сих пор продолжаем 
балансировать? Ну, присоединился Казахстан к Пакту о гражданских и 
политических правах, и что? Мы стали жить по закону, по порядку, у нас 
прекратились преследования по политическим мотивам, исчезли устранения 
неугодных власти противников, больше не подают абсурдные, за гранью 
помешательства, иски против газет, судьи работают в соответствии с кодексом, а 
не с телефонной книжкой агашек? А если посмотреть в совсем недалекое 
будущее, то и после председательствования в ОБСЕ принятые ранее и сейчас 
поправки и законы (к тому времени появятся прецеденты по вновь принятым 
поправкам) продолжат жить своей полноценной жизнью, работая и дальше на 
уничтожение инакомыслия, гражданских свобод, конституционных прав.  
Вытянутый средний палец 

Три года назад в Алматы состоялось собрание общественных и оппозиционных 
деятелей, посвященное одному вопросу: предстоящему председательству 
Казахстана в ОБСЕ. Тогда, помнится, была принята резолюция, основное 
положение которой сводилось примерно к следующему: мы не против этой 
миссии, но Казахстан сначала должен доказать, что он готов к такой 
ответственной работе на международном уровне (если мы что-то упустили, то 
журналист Сергей Дуванов нас, наверное, поправит). Теперь ясно, что прошедшее 
с той даты время показало полную неготовность страны к роли председателя. 
Получается, не проводив у себя дома почти 20 лет необходимый капремонт, мы 
станем советовать другим, какие обои клеить, как белить и в какой цвет 
выкрашивать фасад.  

 
И если уж говорить об имидже, то как мы бу-дем выглядеть перед другими 

странами – соседями по Организации – с засохшим мастерком в руке и в 
замызганной строительной робе, закинутыми за ненадобностью в дальний угол? 



Теперь уже никто не выясняет, кому в голову пришла идея о председательстве 
в ОБСЕ. Нурсултан Назарбаев говорит, что это его осенило, но бывший зять 
президента Рахат Алиев утверждает, что это именно на него снизошло наитие, и 
он вложил в уши президента этот замысел. По большому счету не важно, кто был 
первым, важно кто и как идет к осуществленному проекту. И дело тут вовсе не 
только в мадридских обещаниях Марата Тажина. Мало ли мы обещаем мировому 
сообществу? М. Тажин является просто передатчиком, главным «обещалкиным» 
является в стране глава государства – как носитель верховной власти и 
отвечающий за все последствия выброшенных в атмосферу слов.  

Вся соль в том, что власть Казахстана изначально не хотела, не хочет и не 
будет менять выстроенный порядок, поддерживающий ее материальное и 
моральное благополучие за счет народа. Ведь прими мы все постулаты ОБСЕ, то 
в Казахстане, по мнению руководства, может наступить хаос и неразбериха. Да, 
это и наступит, правда, в другой, справедливой форме. В соответствии с 
настоящими законными нормами и процедурами, наверняка со временем будут 
пересмотрены все сырьевые (и не только) контракты и открыто названы причины, 
по которым мы, имея все возможности для успешной жизни, живем на уровне 
страны, все еще спускающейся с гор. Поэтому власть, одной рукой подписываясь 
под различными посулами, в другой держит вытянутый средний палец для 
внутреннего пользования.  

Можно по-разному относиться к ОБСЕ, как это, например, делает Россия, а 
Казахстан, видимо, не избавившись от комплекса «младшего брата», ей 
поддакивает. Хотя, надо признать, благодаря  именно России была утверждена 
кандидатура Казахстана на председательствование. 

Поскольку нет пока другой мощной международной организации, способной 
некоторым образом сдерживать явные тенденции к авторитаризму некоторых 
руководителей государств-членов ОБСЕ, то придется взывать к сложившемуся на 
данный момент институту.  

 Мы предлагаем демократической общественности организовать 
вновь, как и три года назад, представительное собрание и выступить 
на нем с призывом к ОБСЕ о невозможности председательства 
Казахстана в организации в т.ч. по причинам, изложенным выше. Мы 
наивно полагаем, что на этот раз ОБСЕ может переступить через 
неприятные моменты и сложности процедур, чтобы 
аргументированно и обоснованно принять решение о новом переносе 
или полном отказе Казахстану от председательствования.  
Это подтвердит и статус организации как принципиального международного 

института, и даст понять другим «демократическим» государствам, что мало дать 
слово, надо его еще и сдержать, вместо того чтобы сдерживать всеми путями 
давно назревшие перемены в жизни и людей, и власти, и страны в целом. Это, 
конечно, утопично, но тем не менее...  

Полагаем, что в этой ситуации оппозиционные силы будут в большем 
выигрыше, нежели пребывая в уповании на допуск к микрофонам ОБСЕ и считая, 
что председательство в Организации позволит руководству государства набраться 
демократического опыта или приблизит его к демценностям. Ничего этого не 
будет, просто президент получит возможность лишний раз покрасоваться на 
страницах мировых СМИ (особенно в год своего юбилея), а наши чиновники вновь 



приобретут, простите, халявную возможность вновь поездить по миру, с умным 
видом рассуждая о преимуществе демократического выбора.  

Да, нас пригласили в ОБСЕрваторию посмотреть через телескоп на звездное 
небо, но это не наши звезды, и не наша обсерватория. В лучшем случае мы 
просто посетители заведения, которых по ошибке приняли за астрономов. 
 
Между тем 

12 ноября КазТАГ  распространил информацию пресс-службы президента РК, 
где отмечается, что  Генеральный секретарь ОБСЕ Марк Перрен де Бришамбо 
во время встречи с Нурсултаном Назарбаевым заявил, что предстоящее 
председательство Казахстана «открывает перед ОБСЕ новые горизонты, а 
опыт Казахстана внесет большой вклад в развитие этой организации». 
 


